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Области исследований разные – номинация одна: «Лучшие!»

Победителем конкурса 
стала Дарья Мокрова – аспи-
рантка  РФФ 3-го года обуче-
ния, каф. «Квантовая электро-
ника», руководитель – проф. 
Е.Т. Аксенов. Дарья набрала 
1715 баллов.

ЛАУРЕАТЫ
ИСФ, «Технология, органи-

зация и экономика строитель-
ства» – Владимир РЫБАКОВ, 
1-й год обучения (1590 б.). Рук. 
– проф., зав.каф. Ватин Н.И.;

ФМФ, «Механика и процессы 
управления» – Ольга АНТОНО-
ВА, 3-й г. обуч. (1190 б.). Рук. – 
проф. Боровков А.И.;

ЭлМФ, «Электроэнергети-
ка, техника высоких напря-
жений» – Евгений ЕРМАКОВ, 
3-й г. обуч. (1130 б.). Рук. – 
зав. научно-исслед. сектором
Монастырский А.Е.;

ФИЯ, «Прикладная лингви-
стика» – Алина СОЧНЕВА, 3-й г.
обуч. (980 б.). Рук. – доц. 
Попова Н.В.;

ФЭМ, «Экономика и менед-
жмент в энергетике» – Иван 
КУЗНЕЦОВ, 1-й г. обуч. (960 б.). 
Рук. – доц. Малинина Т.В.;

ФТК, «Информационно- из-
мерительные технологии» – 
Ирина СО, 1-й г. обуч. (910 б.). 
Рук. – проф. Малыхина Г.Ф.;

ФТИМ, «Пластическая об-
работка металлов» – Дмитрий 
РИНГИНЕН, 2-й г. обуч. (840 б.). 
Рук. – проф. Колбасников Н.Г.;

ММФ, «Машиноведение и 
детали машин» – Александр 
БРЕКИ, заоч. асп. (835 б.). Рук. 
– проф. Чулкин С.Г.;

ЭнМФ, «Реакторо- и паро-
генераторостроение» – Виктор 
ОСМАНОВ, 1-й г. обуч. (815 б.). 
Рук. – доц. Григорьев К.А.;

ГФ, «История» – Наталья 
ОФИЦЕРОВА, 3-й г. об. (700 б.). 
Рук. – проф. Ульянова С.Б.;

ИМОП ,  «Общая физика» 
– Максим НАТОРХИН, 3-й г. 
обуч. (650 б.). Рук. – проф. 
Гаршин А.П.;

ЮФ, «Теория и история го-
сударства и права» – Кристи-
на СЕМЕНОВА, 2-й г. обуч. 
(570 б.). Рук. – проф., зав. 
каф. Снетков В.Н.; 

ФТФ, «Физика плазмы» – 
Игорь ШАРОВ, 3-й г. об. (530 б.). 
Рук. – проф. Сергеев В.Ю.;

ФУИТ, «Национальная без-
опасность» – Михаил ЕГОРОВ, 
3-й г. обуч. (490 б.). Рук. – проф., 
зав. каф. Матвеев В.В.;

Ф М е д Ф ,  « Ф и з и к о -
химическая биология клет-
ки» – Елена САХЕНБЕРГ, 1-й 
г. обуч. (315 б.). Рук. – проф. 
Пинаев Г.П.

МВШУ и факультет при ЦНИИ 
РТК в конкурсе не участвовали.

АСПИРАНТ ГОДА – 
2009

Победителем конкурса стал 
Антон Шаганов – студент 6-го 
курса РФФ, каф. «Физическая 
электроника», руководитель – 
доцент А.В. Филимонов. Антон 
набрал 1195 баллов.

УЧАСТНИКИ И ЛАУРЕАТЫ
МВШУ, «Международный 

менеджмент» – Маргарита КУ-
РОЕДОВА, 6 к. (1030 б.). Рук. 
– доц. Хватова Т.Ю.;

ФТК, «Автоматика и вычис-
лительная техника» – Ольга 
ВОРОБЬЕВА, 6 к. (915 б.). Рук. 
– доц. Васильев А.Е.;

ФТИМ, «Сварка и лазерные 
технологии» – Александр ФЕ-
ДОТОВ, 6 к. (850 б.). Рук. – 
проф. Башенко В.В.;

ФМедФ, «Физико-химическая 
биология клетки» – Иван СУХОВ, 
5 к. (540 б.). Рук. – науч. сотр. 
Инст. эволюц. физиологии и 
биохимии РАН Шипилов В.Н.;

ФЭМ, «Предприниматель-
ство и коммерция» – Илья 
ШУШКОВ, 5 к. (520 б.). Рук. – ст. 
преп. Салкуцан С.В.;

ФИЯ, «Лингвистика и меж-
культурные коммуникации» – 
Юлия НЕЙМАН, 5 к. (520 б.). 
Рук. – проф. Ветрова О.Г.;

ЭнМФ, «Двигатели внутрен-
него сгорания» – Андрей МЕ-
ТЕЛЕВ, 5 к. (420 б.). Рук. – доц. 
Зайцев А.Б.;

ФУ И Т ,  « К о м п ь ю т е р н ы е 
и инженерные технологии 
в проектировании» – Игорь 
КАРЕЛИН, 6 к. (310 б.). Рук. – 
доц. Маслов И.В.;

ММФ, «Прикладная геоме-
трия и дизайн» – Валентина 
ШАЛЫГИНА, 6 к. (300 б.). Рук. 
– доц. Бояшова Е.П.;

ГФ, «Политэкономия» – Анна 
ЛАПЕНКО, 6 к. (290 б.). Рук. – 
доц. Хабарина Т.В.;

ФМФ, «Прикладная мате-
матика» – Ольга РОДИОНО-
ВА, 5 к. (260 б.). Рук. – доц. 
Лупуляк С.В.;

ФТФ ,  «Физика твердого 
тела» – Никита БОГОСЛОВ-
СКИЙ, 6 к. (240 б.). Рук. – проф. 
Цэндин К.Д.;

ФИ, «Теоретические основы 
инноватики» – Антон МАН-
ДРИК, 5 к. (225 б.). Рук. – доц. 
Чечурин Л.С.;

ЭлМФ, «Электрическая изо-
ляция, кабели и конденсаторы» 
– Алла САВИНА, 6 к. (110 б.). 
Рук. – доц. Журавлева Н.М.;

Ф-т при ЦНИИ РТК, «Теле-
матика» – Наталья БУХТЕЕ-
ВА, 6 к. (85 б.). Рук. – доц. 
Хлудова М.В.;

ЮФ, «Теория и история госу-
дарства и права» – Павел РО-
ЗАНОВ, 5 к. (80 б.). Рук. – доц. 
Пономаренко А.В.

Факультеты ИСФ, ИМОП и 
ФКБ в конкурсе не участвовали.

СТУДЕНТ ГОДА – 
2009

ИТОГИ  КОНКУРСОВ  2009 г.  «СТУДЕНТ  ГОДА  ПО  ДОСТИЖЕНИЯМ  В  НИР»  И  «АСПИРАНТ  ГОДА»
На совместном Пленарном 

заседании XXXVIII Междуна-
родной научно-практической 
к о н ф е р е н ц и и  с т у д е н т о в , 
аспирантов, молодых ученых 
и сотрудников университе-
та «Неделя науки СПбГПУ» и
II Международного политехни-

ческого форума «Инновации: 
наука, образование, бизнес» 
вручены медали, дипломы и 
награды победителям кон-
курсов СПбГПУ «Студент года 
по достижениям в научно-
исследовательской работе», 
«Аспирант года». При подве-

дении итогов учитывались до-
кументально подтвержденные 
достижения соискателей за 
период с 15 ноября 2008 года: 
научные публикации, участие 
в научных конференциях; на-
грады, гранты и премии, по-
лученные по результатам все-

российских, региональных, 
городских, корпоративных кон-
курсов и олимпиад, участие 
в работах по грантам РФФИ, 
РГНФ и других научных фон-
дов, охранные документы на 
продукты интеллектуальной 
собственности; участие в НИР 

СПбГПУ, стажировки и другие 
научные достижения. 

В соответствии с Положени-
ем о конкурсе «Студент года 
по достижениям в НИР» звание 
лауреата присуждается участ-
никам, набравшим не менее 
200 баллов.

Наши  поздравления!
Победителем городского конкурса «Студент года 2009» в 

номинации «Лучший в организации деятельности студенче-
ских трудовых отрядов» стал политехник Константин РОДИН 
(ММФ, гр. 6048/1).

С 2004 года Константин Родин активно принимал участие в дея-
тельности ССО Политеха, помогал возрождать традиции отрядов 
других вузов города. С 2008 года он командир штаба Студенче-
ских отрядов СПбГПУ. 

Около 150 студентов из 25 вузов Петербурга представили на 
отборочный тур свои проекты. Победителей определяли экс-
пертные комиссии: они выбирали по три лауреата в каждой из 
11-и конкурсных номинаций. В десяти из них участвовали сту-
денты СПбГПУ. 

Цель проведения этого конкурса – формирование активной 
жизненной позиции студентов, а также поощрение молодежи, 
участвующей в общественной работе, стимулирование творче-
ского роста и повышение интереса к будущей профессии. 

Авторитет  имеет  значение
Подписан Договор о со-

трудничестве между СПбГПУ 
и Кыргызско-Российским 
Славянским университетом.

В КРСУ ценят Петербургский 
политехнический за его науч-
ные школы, славную историю 
и великих ученых. Наши новые 
партнеры особо подчеркнули, 
что для них наладить тесное 
сотрудничество с СПбГПУ – это 
не только большая ответствен-
ность, но и высокая честь.

В составе делегации горо-
да на Неве были президент 
СПбГПУ Ю.С. Васильев, пре-
зидент Международного обще-
ственного фонда культуры и 
образования Г.Н. Попов, пре-
зидент Санкт-Петербургского 
фонда гуманитарных наук
Д.И. Кузнецов.

Ректор КРСУ В.И. Нифадьев 
отметил, что установление свя-
зей между университетами по-
служит не только укреплению 
их имиджа, но, главным обра-
зом, будет нести практическую 
ценность. 

В ходе встречи были обсуж-
дены вопросы, связанные с 
установлением сотрудниче-
ства в учебно-методической, 
научной и культурной обла-
стях, организацией обмена 
студентами, особенно в период 
прохождения ими учебных и 
производственных практик, 
осуществлением программы 
повышения квалификации и 
стажировок преподавателей, 
научных сотрудников, аспи-
рантов. 

Стороны выразили намере-
ние осуществлять совместные 

научные исследования в обла-

сти мировой экономики и ме-

неджмента, информационных 

и вычислительных технологий, 

юриспруденции, политологии, 

физики и микроэлектроники, 

механики, безопасности дея-

тельности человека, в том чис-

ле в сфере прогнозирования 

и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций.

В целом обе стороны под-

черкнули значимость развития 

двусторонних отношений и 

взаимный интерес в повыше-

нии эффективности подготов-

ки кадров, проведения научных 

исследований на благо наро-

дов Кыргызстана и России.

По материалам газеты КРСУ 
«Студенческое обозрение»

ЮБИЛЕЙНЫЕ ДАТЫ
 2010 года

65-я годовщина со Дня Победы –
9 мая 1945 г.

90-летие организации в Петро-
градском политехническом инсти-
туте рабфака – 15 октября 1920 г.

90-летие плана ГОЭЛРО. Учас-
тие политехников в его создании и 
реализации.

100 лет со дня присвоения Санкт-
Петербургскому политехническо-
му институту имени Императора 
Петра Великого – 19.01.1910.

Ректор М.П. Федоров награждает победителей: «Студента года» Антона 
Шаганова и «Аспирантку года» Дарью Мокрову



Система высшего образова-
ния России пополняется еще 
одним «уровнем»: появляются 
прикладные бакалавры. Се-
годня потребность в бакалав-
рах, деятельности которых 
присуща узкая практическая 
направленность, уже реально 
ощутима, но пока в России 
таких работников не готовят. 
Однако слой людей, которых 
уместно называть прикладны-
ми бакалаврами, на рынке тру-
да стихийно формируется. 

Правительство РФ, реагируя 
на потребности общества, в 
2009 г. приняло постановле-
ние о проведении эксперимен-
та по созданию прикладного 
бакалавриата в учреждениях 
среднего и высшего профес-
сионального образования. 
Следом появились документы 
Минобрнауки РФ. Для участия 
в эксперименте по конкурсу 
будут отобраны 30 техникумов 
и вузов. Определен перечень 
направлений, среди которых 

есть и те, которые реализуются 
в СПбГПУ: «Электронная тех-
ника, радиотехника и связь», 
«Автоматика и управление» и 
другие.

Политехническому универси-
тету имеет смысл участвовать 
в эксперименте: у нас для этого 
есть все условия. Но оболь-
щаться не стоит – попасть в 
тридцатку избранных непросто. 
В конкурс вовлекают техникумы 
и колледжи, тесно связанные 
с производством, имеющие 
отлаженную систему производ-
ственных практик. И конечно, 
предпочтение получат вузы, 
плотно взаимодействующие с 
техникумами. 

И все-таки в Политехниче-
ском университете можно и 
нужно заниматься подготовкой 
прикладных бакалавров уже 
сейчас. Очевидна как «внеш-
няя» – для потребностей Рос-
сии, так и «внутренняя» – с по-
зиции интересов университета 
– целесообразность.

Действующий государствен-
ный образовательный стандарт 
(а ГОС третьего поколения и 
подавно) дает определенную 
свободу в формировании об-
разовательных программ. По-
этому можно выстроить «спе-
циальные» учебные планы и 
программы подготовки бакалав-
ров, профессиональный уро-
вень которых будет отвечать 
прикладному бакалавриату. 

Исходным контингентом могут 
стать студенты, удовлетвори-
тельно закончившие (возмож-
но, даже на грани отчисления)

первый семестр. Предложе-
ние перейти на поток приклад-
ного бакалавриата будет для 
них означать смену характера 
профессии, ориентацию на 
производственную сферу дея-
тельности. Если впоследствии 
такой бакалавр (прикладной) 
захочет стать магистром, он 
сможет поступить в магистра-
туру, пройдя конкурсный отбор.

Как правило, на физических 
факультетах университета от-
сев на младших курсах непо-
мерно большой. После перво-
го семестра выясняется, что 
для кого-то математика, физи-
ка, другие дисциплины чрез-
мерно сложны. Организация 
«прикладного бакалавриата», 
корректировка цели обучения 
позволят сохранить таких сту-
дентов. Их подготовку можно 
сосредоточить на изучении 
принципов действия, правил 
настройки и обслуживания си-
стем и устройств, на освоении 
технологий. Уровень сложности 
математики, физики и других 

предметов с учетом этого при-

дется скорректировать.

Можно, например, на РФФ 

(факультет имеет опыт орга-

низации подобных программ) 

готовить прикладных бакалав-

ров, способных обслуживать 

оборудование и технологи-

ческие установки научных ла-

бораторий, комплектовать и 

настраивать средства связи, 

радиоэлектронное и телеком-

муникационное оборудование. 

Они смогут работать помощ-
никами администраторов, обе-

спечивающих электронную, 
связную, компьютерно-сетевую 

начинку предприятий, в том 
числе в сфере малого бизнеса.

Понятно, что организация 

прикладного бакалавриата по-
требует решения весьма не-
простых вопросов. Но эти труд-

ности преодолимы.

Ю.Н. НОВИКОВ,
нач. отд. технологий

образования УАП
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НЕДЕЛЯ НАУКИ НА ФЭМ – ВСЕГДА ПРАЗДНИК!

«АПОЛЛОН»  СЕРЕБРЯНОГО  ВЕКА

ПРИКЛАДНОЙ БАКАЛАВРИАТ – ЕЩЕ ОДИН УРОВЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ

В 3-ем учебном корпусе про-
грамма студенческой научной 
конференции в рамках Недели 
науки была вывешена прямо 
на зеркале в вестибюле. Возле 
него всегда толпа молодежи, 
что-то оживленно обсуждаю-
щей… Спрашиваю, кто же это 
позволил, ведь на первом эта-
же есть специальная доска для 
информации о НИРС?

– Разрешила декан Татьяна 
Петровна Некрасова, чтобы все 
студенты обязательно увидели 
Программу. А внизу – темновато… 
Декан и Пленарное заседание 
будет открывать, и дипломы и 
книжки нам вручать. А на закры-
тии Недели науки возглавит жюри 
КВН между командами кафедр, 
который проводится уже более 
15 лет.

Смотрю программу. Доклад-
чики – не только фэмовцы, но 
и студенты ФТК и других вузов 
Петербурга, Москвы, Краснояр-
ска, Таганрога, Пскова и даже с 
Украины – из НТУ «Киевский поли-
технический институт». Была даже 
десятиклассница из 78-й школы. 

Захотелось побывать на Пле-
нарном заседании. Одно из них 
проводилось совместно с ФТК в 
Доме ученых на Дворцовой на-

бережной.  Там были и студенты, 
и их научные руководители, и 
руководители НИРС ФЭМ и дру-
гих вузов (доц. СПбГУ А.А. Баба-
ев, проф. СПбГУЭиФ Б.Л. Кукор, 
проф. Института бизнеса и права 
Г.П. Чудесова).  Преподаватели 
задавали вопросы, участвовали в 
дискуссиях. 

Заседание в ДУ им. М. Горько-
го было посвящено проблемам 
системного анализа в высшей 
школе. Наибольший интерес вы-

звали доклады по проблеме це-
левого капитала, которые охарак-
теризовала доцент Финансовой 
академии при Правительстве РФ 
О.С. Субанова. Это выступление 
студентки 3-го курса А. Горю-
новой «Исследование взаимос-
вязей специальных дисциплин 
ГОС и рабочего учебного плана», 
аспирантки Ю. Голуб «Разработка 
информ. системы для удовлетво-
рения информационных потреб-
ностей студентов».

Естественно было поинтересо-
ваться, как удалось привлечь так 
много участников из других вузов. 
Более 25 внешних докладов! Та-
кого нет ни на одном факультете. 
И организатор Недели науки на 
ФЭМ проф. В.Н. Волкова, которая 
проводит эти конференции почти 
20 лет, объяснила:

– У нас давние связи со многими 
вузами. Мы регулярно проводим 
семинары в ДУ и на Дворцовой 
набережной и в Лесном. Эти се-
минары организует Молодежное 
академическое общество при СПб 
отделении МАН ВШ (рук. – доцент 
ФЭМ С.В. Широкова). Но в этом 
году большую роль сыграло ин-
формационное письмо, которое 
разослал в вузы Отдел научно-
технической информации нашего 
университета (нач. ОНТИ О.Л. 
Власова).

Завершил Неделю науки КВН, 
который вот уже много лет орга-
низуют Е.А. Иванова и бессмен-
ный ведущий В.Б. Ступак.  Было 
много новых интересных находок. 
Появились «зверушки» – медведь 
каф. национальной экономики, 
зайцы каф. предприниматель-
ства и коммерции, «силачи» и т.п. 
Праздник удался!

В. САЕНКО, ФЭМ

30.01                    «Послезавтра – 
в Шамборе»

А. Агроскин, К. Гершов

06.02                  «Вишневый сад»
А.П. Чехов

13.02        «Человек, у которого 
было сердце величиной с арбуз»

 (по новеллам О.Генри)

20.02                                  «Смешно 
в 2000-м году»

(грустная скаВка о Данииле Хармсе)

27.02           «Три мушкетера или 
Sorry, but I don`t speak  French»

(шутка по мотивам романа 
А. Дюма)

В репертуаре возможны
изменения.

 Начало спектаклей в 19.00

Худ. рук. театра: К.В. Гершов

Директор: А.М. Борщевский, 
засл. работник культуры РФ.

Адрес театра: Лесной пр., 65, 
(М. «Лесная»), КВЦ «Евразия».

Заказ билетов по тел.:
596-38-72 c 19:30 до 22:00

На I-ом Всероссийском съезде профсоюзов работников ау-
диторских, оценочных и экспертных компаний были названы 
лауреаты национальной премии «За особые заслуги перед 
оценочным сообществом России». В номинации «Лучший пре-
подаватель года» (в области оценочной деятельности в России) 
победителем назван политехник Евгений Семенович ОЗЕРОВ, 
и.о. зав. каф. экономики и менеджмента недвижимости ФЭМ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
К 100-летию выхода первого номера журнала «Аполлон»

Основатели и руководители Политехнического института понимали, что для подготовки специа-
листа высокого уровня недостаточно преподавать лишь узкопрофессиональные дисциплины. По-
этому библиотека постоянно пополнялась книгами не только по экономике, технике, юриспруден-
ции, точным и естественным наукам, но и по истории, философии, литературе, искусству. Среди 
них есть особо ценные. К их числу с полным правом можно отнести практически полную подписку 
петербургского литературно-художественного журнала «Аполлон» (гг. издания: 1909 – 17).

В связи со 100-летием вы-
хода первого номера журнала в 
Общем читальном зале ФБ раз-
вернута выставка, на которой 
представлен весь «Аполлон» и 
некоторые материалы, посвя-
щенные его истории.

При формировании экспози-
ции организаторы стремились 
отразить все многообразие те-
матики журнала. На витринах 
расположены критические статьи 
по вопросам литературы, музы-
ки, изобразительного искусства, 
театра. Иллюстративные матери-
алы подчеркивают изысканность 
этого издания, рассчитанного на 
элитного читателя.

Инициатором создания жур-
нала и его главным редактором 
стал С.К. Маковский – литера-
тор, художественный критик «с 
репутацией эрудита», как писал 
о нем впоследствии выпускник 
Политеха Д. Северюхин. Журнал  
принес своему создателю «лав-
ры выдающегося организато-

ра, способного увлечь за собой 
лучшие интеллектуальные силы 
столицы».

Продолжая традиции «Мира 
искусства», издатели стремились 
сделать «Аполлон» не только 
информационно насыщенным, 
но и художественно ценным. В 
оформлении журнала принимали 
участие известные художники. 
Номера украшали фронтисписы, 
заставки, концовки, заглавные 
буквы, автотипии. 

Помимо издательской деятель-
ности сотрудники организовы-
вали художественные выставки. 
Небольшие – «интимные» – рас-
полагались прямо в редакции. 
Среди них: «Портреты русских 
женщин», «Французская графи-
ка», работы карикатуристов жур-
нала «Сатирикон», персональные 
экспозиции признанных и мало 
кому известных художников. 

В  редакции же устраива-
ли концерты «для избранных». 
Выступали тогда еще молодые 

музыканты-новаторы И. Стравин-
ский, С. Прокофьев, А. Скрябин. 

Поэтические собрания сло-
жились в Академию Стиха или 
«Поэтическую Академию», заре-
гистрированную как «Общество 
ревнителей художественного 
слова». Среди его участников 
были уже прославленные литера-
торы: Вяч. Иванов, И. Анненский, 
А. Блок. Здесь же «оттачивало 
перо» новое поколение поэтов: 
Н. Гумилев, А. Ахматова, М. Во-
лошин, О. Мандельштам. 

Журнал продолжал печататься 
и в смутные дни 1917 г., но уже 
в 1918 г. издательская деятель-
ность была прекращена.

За девять лет своего существо-
вания «Аполлон» стал значимым 
явлением петербургской художе-
ственной жизни. Журнал оставил 
яркий след и явился одной из 
самых интересных страниц куль-
туры Серебряного века.

О.В. КАЛЕБЕРДИНА,
зав. сектором выстав. работы ФБ 

ПРЕДЛАГАЕМ ОБСУДИТЬ

ОЧЕРЕДНАЯ ХИМИЧЕСКАЯ
ПОЛИТЕХ ОЛИМПИЙСКИЙ

В декабре состоялась тра-
диционная химическая олим-
пиада первокурсников СПбГПУ, 
в которой приняло участие 122 
человека (в том числе: ИСФ – 13, 
ЭнМФ – 28, ММФ – 5, ФМФ – 12, 
ФТИМ – 16, ФТК – 13, РФФ – 6, 
ФТФ – 27, ФКБ – 2 чел.).

Следует отметить возросший 
уровень знаний студентов. Побе-
дитель олимпиады студент ФТФ 
М. Евтихеев набрал более 80% 
баллов. Под стать ему были М. 
Мельников и Е. Сухарева – оба 
ФТФ, занявшие соответственно 
второе и третье места. Первая де-
сятка призёров олимпиады полу-
чила по химии оценку «отлично».

Вот имена отличников:
М. Евтихеев, гр. 1101/2; М. Мель-
ников, гр. 1101/1; Е. Сухарева, 
гр. 1106/1; В. Петров, гр. 1106/1;
А. Дибров, гр. 1103/1; К. Ма-
кеев, гр. 1105/1; М. Кочнев, гр. 

1037/1; М. Чернов, гр. 1105/1;
Е. Позняк, гр. 1052/2; Е. Юрко, гр. 
1106/1.

Еще одна представительни-
ца прекрасного пола – студентка 
ФТИМ А. Лукманова, гр. 1065/2 
– вошла во вторую десятку (14 ме-
сто). Хорошо показали себя также 
первокурсники ФМФ и ЭнМФ. 
Традиционно успешно выступили 
студенты из республики Вьетнам. 
Студент группы 1034/1 Чу Ван Чунг 
занял высокое 15-ое место. 

Как всегда, химическая олим-
пиада прошла на высоком орга-
низационном уровне благодаря 
ее руководителям – доц. кафедры 
В.В. Поляковой и ст. преподавате-
лю Н.И. Крылову. Студентам были 
предложены интересные вопросы, 
охватывающие основные разделы 
курса химии и госэкзамена. 

Л.Н. БЛИНОВ, зав. каф.
«Общая и неорганическая химия»

СПбГПУ
НАРОДНЫЙ

УНИВЕРСИТЕТСКИЙ
ТЕАТР ГЛАГОЛ

Театр основан в 1971 году

Для обсуждения, дис-
куссии, высказывания 
мнений и предложений 
по теме статьи пригла-
шаем на вики-портал 
«Технологии образова-
ния в Политехническом»: 
http://spbgpu.net/wiki/. 
Категория – Прикладной 
бакалавриат.

Слово держит декан ФЭМ Т.П. Некрасова
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Борис Пиотровский, побы-
вав на художественной вы-
ставке членов студии при-
кладного искусства Дома 
ученых в Лесном, написал в 
книге отзывов: «Экспонаты 
достойны Эрмитажа!». 

За 55 лет своего существова-
ния, а именно эту дату отметили 
недавно наши мастерицы, их 
работы по достоинству смогли 
оценить не только в России, но и 
во многих странах мира, куда они 
выезжали с творческим показом. 

И все это время ее возглавля-
ет, а вернее сказать, вдохновля-
ет Людмила Ивановна Хопова, 
имеющая высокое звание На-
родного мастера России. По 
эскизам своей наставницы вы-
шивальщицы создают восхити-
тельные вещи, причем, в тра-
диционном, исконно русском 
стиле – это узорчатые полотенца 
и скатерти, портьеры, платья, 
блузки и жилеты. 

На протяжении этих лет руко-
дельницы занимались и коврот-
качеством, и макраме, и даже 
плетением корзин из ивовых 
прутьев. Костяк студии, которая 
была лауреатом I и II Всесоюз-
ного фестиваля народного твор-
чества, составляли Л.И. Кляво, 
Е.Л. Васильева, Е.К. Леоненок, 
Н.П. Сереброва, Т.А. Кулакова, 
И.Н. Ветошкина, Н.Н. Сырнико-
ва, А.Н. Ребрикова и мн. др.

Лучшие ученицы Людмилы 
Ивановны теперь уже сами обу-
чают детей в кружках народного 
творчества. Сама наставница 
особенно ценит Наталью Плеша-
нову, отмечая особо ее «руки и 
точный глаз».

Есть еще одна добрая тради-
ция у студийцев: после каждой 
выставки устраивать посиделки 
у самовара с собственными пи-
рогами. Потом жюри оценивает 

кулинарное творчество, которое 
всегда оказывается также высо-
кого уровня. 

Снова хочется процитировать 
запись одного из посетителей 
выставки: «В каждой работе – 
достоинство таланта». И это 
истинно.

Н.П. СЕРЕБРОВА,
Л.П. НИКИТИНА,

участницы выставок студии

Валерий  Николаевич  МИТЮКОВ
ЮБИЛЕЙ 

Доцент кафедры “Реакторо- 
и парогенераторостроение” 
ЭнМФ, к.т.н. Валерий Нико-
лаевич Митюков, капитан 1 
ранга в отставке, подводник-
атомщик, ветеран подразде-
лений особого риска, прослу-
жил в Военно-Морском Флоте 
более 30 лет.

В.Н. Митюков родился 1 фев-
раля 1940 г., с золотой медалью 
окончил Суворовское училище, 
затем опять же с золотой ме-
далью специальный факуль-
тет (атомных энергетических 
установок) Высшего военно-
морского инженерного училища 
им. Ф.Э. Дзержинского. С тех пор 
его служба и профессиональная 
деятельность неразрывно связа-
ны с атомной энергетикой. 

В.Н. Митюков служил в раз-
личных должностях электро-
механической боевой части под-
водного атомного ракетоносца 
Северного флота. Блестяще за-
щитив кандидатскую диссерта-
цию, Валерий Николаевич препо-
давал в ВВМИУ. В течение десяти 
лет он возглавлял кафедру ядер-
ных реакторов, подготовив бо-
лее тысячи высококвалифици-
рованных офицеров-инженеров 
(энергетиков-подводников), и 
был награждён почётным знаком 
“Отличник Высшей школы”. 

Уже 15 лет Валерий Николае-
вич работает в Политехническом 
ун-те на кафедре “Реакторо- и 

парогенераторостро-
ение” ЭнМФ в долж-
ности доцента. Его 
богатейший практи-
ческий опыт в области 
атомной энергетики, 
глубокие теоретиче-
ские знания делают 
лекции яркими и при-
в и в а ю т  с т у д е н т а м 
любовь к избранной 
специальности. 

Он достиг больших 
научных успехов в об-
ласти обеспечения 
безопасности объ-
ектов атомной энер-
гетики. Его имя из-
вестно за пределами России: 
Валерий Николаевич читал лек-
ции в вузах Китая и Финляндии, 
неоднократно выступал с докла-
дами на международных конфе-
ренциях. 

В 2008 году В.Н. Митюкову 
присвоено высокое звание «По-
чётный работник высшего про-
фессионального образования 
РФ». 

Валерия Николаевича отли-
чает высокая организованность 
и собранность. Все даже очень 
сложные работы им выполняют-
ся в требуемые сроки. Создает-
ся впечатление, что если бы что-
то нужно было сделать “вчера”, 
он бы и с этим справился.

Валерий Николаевич – очень 
яркая личность: он тонкий знаток 
искусства, много времени уде-

ляет живописи – пишет маслом 
пейзажи, натюрморты, любит 
музыку, сам хорошо поёт, увле-
кается спортом. Он прекрасный 
семьянин – любящий муж, за-
ботливый отец и дед, отличный 
друг. Говорят, что нет человека 
без недостатков. Но Валерий 
Николаевич в этом смысле ис-
ключение.

Коллеги-друзья искрен-
не поздравляют дорогого 
юбиляра и желают Валерию 
Николаевичу крепкого здоро-
вья, долгих лет совместной 
работы, новых профессио-
нальных успехов и семейного 
благополучия! 

А.Я. БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ,

профессор

объявляет набор на программу

Содержание переподготовки 
обеспечивает слушателям вла-
дение системой психологиче-
ских знаний, навыков и умений 
для практической деятельности 
в сфере психологии управле-
ния, которая необходима руко-
водителю любого уровня.

Наши выпускники смогут так-
же работать в службах управ-
ления и развития персонала 
предприятий, психологических 
службах организаций, обучаю-
щих центрах, тренинговых ком-
паниях.

В числе читаемых курсов: 
основы психодиагностики;
м е т о д ы  о р г а н и з а ц и о н н о -
п с и х о л о г и ч е с к о г о  и с с л е -
д о в а н и я ;  м а т е м а т и ч е -
ские методы в психологии; 
социально-психологический 
т р е н и н г ;  т р е н и н г и  п р и -
нятия решений и команд-
н о г о  в з а и м о д е й с т в и я ; 
психология мотивации персо-
нала, его обучение и развитие; 
социально-психологические 
аспекты рекламы и маркетинга; 
имиджелогия.

kont@kt:
552-66-22; 8-911-784-56-76 (кафедра);

8-921-338-56-94, 8-921-892-46-62 (куратор программы);
e-mail: psyupr@kafpsy.ru

адрес: СПб, Политехническая, 29,
Гидрокорпус, ауд. 305, 306.

Сайт: http://kafpsy.spbstu.ru

дополнительного образования

Кафедра инженерной
педагогики и психологии СПбГПУ 

В прошлом номере мы расска-
зывали о юбилейных торже-
ствах Дома ученых в Лесном, 
отметившего свое 75-летие. 
Сегодня нам интересно, чем и 
для чего живет нынешний Дом 
ученых. Об этом рассуждает 
директор ДУ Сергей Анатолье-
вич Прохоров – личность при-
мечательная и известная также 
в качестве телеведущего.

– Сергей Анатольевич, расска-
жите, как менялся Дом ученых 
на рубеже ХХ-ХХI веков? 

– В ДУ я работаю с начала 80-х 
годов XX века, поэтому не пона-
слышке знаком и со временем бур-
ной культурно-просветительской 
работы 80-х, и с годами борьбы за 
выживание. Дом ученых менялся 
вместе с системой образования 
и Политехом, приспосабливаясь 
к новым условиям. Приходилось 
многим жертвовать, чтобы сохра-
нить суть Дома ученых – места, где 
могут собираться ученые. 

– Но сейчас люди разобщены и 
все реже собираются вместе…

– Да, сегодня можно определенно 
сказать – способы общения людей 
изменились настолько значитель-
но, что к прежнему формату работы 
возврата, скорее всего, уже нет. 
С развитием технологий отпадает 
необходимость массовых встреч 
для решения каких-либо текущих 
вопросов – ведь для этого есть 
телефон, Интернет, социальные 
сети. Кроме того, индивидуалисти-
ческие тенденции разделили лю-
дей – мы редко собираемся вме-
сте, если дело не касается работы. 
Сегодня невозможно представить 
себе такой повод для встречи, как 
желание поделиться личными впе-

чатлениями от заграничной 
поездки. «Лондон глазами 
ученого» – это не тема для 
лекции. 

Не впадая в эмоции, мож-
но сказать, что изменения, 
произошедшие с Домом 
ученых, были естествен-
ными. Ни одна из суще-
ствовавших научных секций 
не закрылась по решению 
администрации – люди 
просто перестали их посе-
щать. Сейчас вообще люди 
ориентированы на карьеру, 
причем, строят ее индиви-
дуально, а не коллектив-
но. Из клубных, досуговых 
объединений сохранились 
самые востребованные и 
посещаемые – студия во-
кала, студия вышивки, ли-
тературное объединение. 
Сейчас вот пробудился ин-
терес к живописи – поэтому 
возрождается наша изо-
студия.

– В Доме ученых уже давно ра-
ботают детские курсы. Какова 
их роль для ДУ? 

– Действительно, нам иногда даже 
ставят в упрек наши детские курсы. 
Но именно они позволили сохра-
нить Дом ученых (помещения, дух, 
традиции, историческую приставку 
«в Лесном» в названии) в период, 
когда активность ученых практиче-
ски сошла на нет. Для того, чтобы 
ДУ смог принять ученых, когда они 
вновь придут сюда. 

Нам это удалось, в то время как 
масса клубов и ДК, даже при неког-
да процветающих предприятиях, 
закрылись или перешли в частные 
руки и превратились в бизнес-
центры. Помогла репутация, заслу-
женная за многие годы,

 ведь наши курсы существуют с 
1975 г. 

– Расскажите, для кого сегодня 
работает Дом ученых?

– В ДУ все структуры работают на 
благо Политеха. Только за 2009 г. 
в Доме ученых было проведено 
почти 60 мероприятий универси-
тета – это и конференции, и семи-
нары, и различные студенческие 
собрания. При этом Дом ученых 
обеспечивает себя сам, без чьих-
либо дотаций. Даже львиная доля 
ремонта делается на свои сред-
ства и нередко своими руками. Мы 
искренне благодарны за помощь 
курирующему ДУ проректору по 
научной и инновационной деятель-
ности А.И. Рудскому. 

Да, членство в ДУ сейчас 
приостановлено. Но в чем 
его смысл: предложить 
какие-либо льготы за взно-
сы? Так ведь у нас и так все 
существующие объедине-
ния для ученых бесплатны 
– только приходите! Наши 
гостиные с их интерьерами 
– не музей, а доступные для 
пользования помещения. И 
все это мы должны как-то 
обеспечить – поэтому воз-
росла доля разнообразных 
кружков и курсов. Если на-
зывать это модным словом 
«миссия», то сегодняшняя 
миссия ДУ – приобщение 
детей через дополнитель-
ное образование к духу 
Политеха, к этому парку, к 
атмосфере Дома ученых. 
Думаю, что годы посещения 
наших курсов влияют на 
выбор вуза и многие ре-
бята поступают в Политех. 
Кстати, мы проводим анке-
тирование в сентябре – вот 

и включим такой вопрос в анкету 
этого года!

– Каковы перспективы на бли-
жайшее время? 

– Спрос рождает предложение: 
этого никто не отменял. Дом ученых 
никогда не отказывал инициатив-
ным людям, приходившим с пред-
ложениями создать творческое или 
научное объединение. Девять лет 
назад к нам пришла И.П.Забелина 
– руководитель творческого объ-
единения «Островок», которое се-
годня стало неотъемлемой частью 
палитры творческих объединений 
ДУ. Детский коллектив «Отраже-
ние» за два года вырос из группы 
хореографии для  малышей в тан-

цевальную студию. Вот вдохнов-
ляющие примеры. 

Дом ученых нуждается в инициа-
тивах ученых. Если они видят ДУ 
местом для ученых – им следует 
сформулировать свои пожелания 
и предложения. А мы готовы обе-
спечить гостеприимство и техниче-
скую поддержку.

Что касается культурно-массовой 
работы, ДУ реализует проекты, ко-
торые ему «по росту». Разумеется, 
наш 130-местный зал не конкурент 
Белому залу. Поэтому мы просто 
радуемся за коллег и готовы к со-
трудничеству. Оно, кстати, уже 
началось – у нас репетируют вока-
листы из студии Белого зала.

– Каким Вы видите Дом ученых к 
85-летнему юбилею? 

– Думаю, он будет разным. Должно 
быть многообразие форм, из кото-
рых посетители смогут выбирать. 
Уверен, мы не останемся в стороне 
от бурного развития технологий. 
Главное, чтобы наши посетители и 
коллеги тоже были к этому готовы. 
Кстати, у нас уже есть плазменная 
панель в одной из гостиных, но 
многие кафедры, которые прово-
дят там семинары, продолжают 
по старинке пользоваться про-
ектором и переносным экраном. 
А всего-то и надо, что подключить 
ноутбук к панели!

При этом мы сами считаем себя 
консерваторами в хорошем смыс-
ле этого слова – в этом наш шарм. 
Ведь высшее образование консер-
вативно по сути – это проверенные 
временем ценности и опыт. Да, 
пожалуй, к 85-летию мы останемся 
консерваторами, не чуждыми вы-
соких технологий!

Беседовала Диана КОЛЫЧЕВА

МЫ ОСТАЕМСЯ КОНСЕРВАТОРАМИ, НО ПРИВЕТСТВУЕМ ИНИЦИАТИВУ

В КАЖДОЙ РАБОТЕ – ДОСТОИНСТВО ТАЛАНТА

для магистров, аспирантов, преподавателей, специалистов

с высшим и средним специальным образованием

по специальности «Педагогика и психология»

специализация «Психология управления»
с правом ведения нового вида профессиональной деятельности.

Начало занятий – 8 февраля 2010 г.

Срок обучения – 2 семестра (занятия 4 часа в день, 4 раза в не-
делю), по окончании обучения выдается диплом о профессиональ-
ной переподготовке.
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Михаил Полиевктович
КОСТЕНКО

В этом году все электроэнергетики Рос-
сии отметили важную дату – 110 лет со 
дня рождения академика М.П. Костенко, 
выдающегося отечественного ученого-
электромеханика, крупнейшего органи-
затора и деятеля науки, высшей школы и 
производства.

 Его плодотворная творческая жизнь не-
разрывно связана с Политехническим. 

Георгий Николаевич 
АЛЕКСАНДРОВ

Г. Н. Александров родился 7 января 1930 г.
в Ленинграде. Окончив с отличием ЭлМФ 
ЛПИ, был оставлен в институте и прошел 
трудовой путь от ассистента до профессо-
ра, зав. кафедрой «Электрические аппара-
ты». Шесть лет (1977 – 1982 гг.) был про-
ректором по научной работе ЛПИ. Здесь же 
Георгий Николаевич стал в 1967 г. д.т.н., а в 
1991 г. был избран чл.-корр. РАН.

Л И Ч Н О С Т И

Уже в пору студенчества проявились 
неординарные способности Михаила 
Полиевктовича, и он был оставлен в ин-
ституте. В 1927 г. стал доцентом, а в 1930 
г. – профессором и зав. кафедрой элек-
трических машин. Свою педагогическую 
деятельность М.П. Костенко плодот-
ворно сочетал с работой на «Электро-
силе», где непосредственно внедрял на 
производстве свои научно-технические 
разработки. Накопленный при этом 
опыт и знания активно использовал в 
учебном процессе, непрерывно повы-
шая качество подготовки специалистов-
электромехаников. 

Во время Великой Отечественной вой-
ны – вынужденная эвакуация в Среднюю 
Азию, где он был зам. директора Энер-
гетического ин-та Узбекского филиала 
АН СССР. 

Вернувшись в 1944 г. в Ленинград, 
М.П. Костенко активно включился в вос-
становление Политеха, совмещая долж-
ности зав. кафедрой и декана ЭлМФ.

За создание и внедрение в серийное 
производство специальных электри-
ческих машин в 1949 г. М.П. Костенко 
был удостоен первой Государственной 
Премии СССР, в 1951 году – второй за 
фундаментальный труд «Электрические 
машины. Специальная часть».

По инициативе М.П. Костенко в 1951 
году организован ВНИИ электромаши-
ностроения (ныне Институт электрофи-
зики и энергетики РАН). Под его руко-

водством была разработана уникальная 
электродинамическая модель энерго-
системы, за создание которой в 1958 г. 
М.П. Костенко был удостоен Ленинской 
премии. В 1953 году М.П. Костенко был 
избран действительным членом АН 
СССР, а в 1969 году ему было присвоено 
звание Героя Социалистического труда.

Творческое кредо М.П. Костенко – 
«единство науки, производства и выс-
шей школы» – легло в основу созданной 
им в Политехе научно-педагогической 
школы. Он умел находить талантливых 
людей, объединяя их в творческие кол-
лективы. За длительное время руковод-
ства кафедрой «Электрические машины» 
он подготовил много ученых и высоко-
квалифицированных специалистов. Сре-
ди них известные академики РАН
И.А. Глебов и Я.Б. Данилевич, профес-
сора А.И. Важнов, А.И. Вольдек, П.Ю. 
Каасик, В.В. Фетисов и др. Он автор бо-
лее 200 опубликованных научных трудов. 
Среди них 7 крупных монографий и 25 
патентов на изобретения. Его учебники 
переведены на многие языки мира и вы-
держали несколько изданий.

Умер М.П. Костенко – ровесник на-
шего университета – в 1976 г. В его честь 
на кафедре «Электрические машины» на 
стене Механического корпуса установ-
лена мемориальная доска.

В.Н. ЗАБОИН, В.В. ПОПОВ

Г.Н. Александров – создатель школы 
сверхвысоковольтной техники и круп-
нейшей в мире лаборатории сверхвы-
соких напряжений. Им создана теория 
коронного разряда на проводах ВЛ. Под 
его руководством в 60-е годы XX века 
была создана уникальная лаборатория 
сверхвысоких напряжений, обеспечив-
шая исследования и испытания изоля-
ционных конструкций ВЛ и подстанций 
в натурных условиях без искажающего 
влияния посторонних заземляемых 
предметов. 

К фундаментальным результатам ис-
следований, выполненных Георгием 
Николаевичем, следует отнести доказа-
тельство отсутствия предела электриче-
ской прочности воздушных промежутков 
при увеличении их длины.

В 80 – 90-х годах прошлого века ра-
боты научной школы Г.Н. Александрова 
были направлены на совершенствова-
ние воздушных линий электропередачи. 
В результате можно считать доказанны-
ми техническую возможность и экономи-
ческую целесообразность дальнейшего 
повышения напряжения ВЛ вплоть до 
2000 кВ, с пропускной способностью 
до 20 000 МВт на одну линию. Реально 
это воплощено на ВЛ 330 кВ Псковской 
ГРЭС.

 На рубеже XX и XXI столетий Г.Н. Алек-
сандров уделял много внимания созда-
нию быстродействующего управляемого 
реактора трансформаторного типа. Пер-

вый промышленный образец реактора 
был создан в Индии с участием Георгия 
Николаевича.

Последние годы жизни Г.Н. Алексан-
дрова были посвящены углубленной 
оценке технико-экономических показа-
телей ВЛ высших классов напряжения. 
В результате ему удалось подтвердить 
экономическую эффективность приме-
нения ВЛ ультравысокого напряжения в 
народном хозяйстве.

Георгий Николаевич показал также, 
что строительство новых атомных элек-
тростанций в местах, значительно уда-
ленных (на 1500 км и более) от густона-
селенных районов страны – практически 
единственный способ интенсивного раз-
вития электроэнергетики в России.

Г.Н. Александров поддерживал обшир-
ные международные связи с учеными 
разных стран. Он был официальным 
представителем России в международ-
ном комитете СИГРЭ, почетным членом 
института инженеров-электриков и 
электронщиков (США), приглашенным 
профессором трех вузов Китая.

Георгий Николаевич Александров – 
автор более 480 научных трудов, в числе 
которых монографии, учебники и учеб-
ные пособия.

Не стало Георгия Николаевича 4 мая 
2008 г.

Ученый совет ЭлМФ

НОВИНКИ  ИЗДАТЕЛЬСТВА

ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО  УНИВЕРСИТЕТА

Актуальные проблемы культу-
рологии. Новожилова И.В.

А н а л и з  э н е р г о з а т р а т  в 
шасси гусеничной машины.
Добрецов Р.Ю.

История кафедры измери-
тельных информационных техно-
логий. Кнорринг В.Г.

Контроль качества цемен-
тации, натурные наблюдения.  
Фурсов Л.Ф.

Методологические проблемы 
современного музыкального 
образования. Материалы кон-
ференции.

Организационное поведение. 
Глухов В.В., Яковлев А.А.

Пылеулавливающая аппа-
ратура и расчет скруббера. 
Елкин В.А. и др.

Социально-гуманитарные  
знания в СПбГПУ. Сборник.

Социально-экономическая 
проблема здоровья и здраво-
охранения в России. Сборник 
трудов.

Стратегическое развитие и 
продвижение туристской отрас-
ли Санкт-Петербурга. Орджони-
кидзе М.М.

Теплофикация и теплоснабже-
ние. Киселев В.Г.

Управление государственны-
ми закупками. Конспект лекций. 
Кудрявцева Т.Ю.

Финансовые основы стра-
хования. Козловская Э.А.,
Рухляда Н.О.

Экстремальные воздействия 
на сооружения. Бирбраер А.Н., 
Роледер А.Ю.

Э л е к т р о т е х н о л о г и ч е с к и е 
промышленные установки. 
Фролов В.Я.

ДЕКАБРЬ 2009

Информация предоставлена Издательством СПбГПУ

В Швеции, например, пришли 

к выводу, что у пользователей 

со стажем более 10 лет в два 

раза чаще развивается опухоль 

слухового нерва. Однако неко-

торые ученые считают проблему 

надуманной, так как мощность 

мобильника, равная 2 Вт/кг, не-

достаточна для нагрева мозга. Но 

все дело в другом: любое излу-

чение, каким бы ни было слабым, 

оказывает вредное воздействие 

на мозг живого организма.

Финские специалисты опреде-

лили, что излучение делает более 

проницаемыми кровеносные со-

суды мозга. Те же финны, обсле-

довав людей с опухолями нервной 

системы, признали: у тех, кто 

говорит по мобильному телефону 

давно и часто, вероятность по-

лучить опухоль на той стороне, к 

которой прикладывается трубка, 

на 40% выше.

Спор о вреде от мобильников 
разгорелся с новой силой в про-
шлом году после того, как при-
знанный в мире эксперт по борьбе 
с раком – австралийский нейро-
хирург доктор Вини Курана обна-
родовал результаты анализа ста с 
лишним работ. Ученый обнаружил 
«существенные доказательства 
связи между использованием мо-
бильного телефона и опухолями 
мозга». Они равносильны отсро-
ченному смертному приговору: 
убивают не сразу – примерно за 
10 лет. Столько времени уходит на 
их развитие. 

Курана сделал вывод: мобиль-
ники хуже сигарет, которые убива-
ют по 5 миллионов человек в год. 

Профессор Юрий Григорьев, 
председатель Российского на-
ционального комитета по защите 
от неионизирующих излучений, 
проводил эксперименты над ку-
риными эмбрионами. Над одним 

из инкубаторов на высоте 10 см 
подвесили мобильник, который 
включали на 1,5 минуты, а затем 
на полминуты выключали. В таком 
режиме телефон работал в тече-
ние всего опыта. Нарушения эм-
брионального развития начались 
на третий день. Вылупились лишь 
16 птичек из 63, которые «слуша-
ли» телефон! Но и они оказались 
нежизнеспособными. 

В Стокгольмском университете 
российский профессор Игорь 
Беляев включал телефон рядом 
с пробирками с человеческой 
кровью. Через час в нескольких 
из них лимфоциты вели себя так, 
как если бы у человека был очень 
сильный жар. При этом эффект 
«теплового шока» сохранялся 72 
часа.

Данные ирландских медиков: 
каждый двадцатый житель страны 
стал жертвой излучения мобиль-
ных телефонов. Симптомы пере-

облучения: усталость, бессонни-
ца, тошнота, раздражение кожи. 

Хотя есть публикации, в кото-
рых доказывается, что это все 
«страшилки» и сотовая связь со-
всем не опасна. Но по странному 
совпадению большинство таких 
исследований оплачено из фон-
дов производителей мобильных 
телефонов.

Так что же все-таки делать 
российским пользователям мо-
бильников, да и непользователям 
тоже, оказавшимся в роли «пас-
сивных курильщиков» в океане 
электромагнитных излучений, об-
рушившихся на жителей больших 
городов от базовых станций сото-
вой связи и от мощных источников 
ЭМП различного назначения?

Есть, конечно, нетривиальный 
способ для непользователей, 
который появился в продвинутой 
Швеции: электромагнитным ал-
лергикам (они составляют 15% 

от всего населения Земли) вы-
деляется 200 тысяч долларов для 
переезда в отдаленные районы, 
где нет сотовой связи. В России 
такой подход нереален. А нам 
предлагают самые тривиальные 
правила безопасности:

- не использовать сотовые теле-
фоны детям и подросткам до 16 
лет, беременным женщинам, ли-
цам, страдающим заболеваниями 
неврологического характера;

- ограничить продолжитель-
ность разговоров до 3 минут, ин-
тервал между двумя разговорами 
– 15 минут;

- использовать сотовые теле-
фоны с гарнитурами и системами 
«свободные руки» («hands free»).

Выбор – придерживаться этих 
рекомендаций или нет – остается 
за пользователем.

К.Р. МАЛАЯН, проф. каф. 
«Безопасность жизнедеятельности»

ГЖАТСКАЯ – «АНОМАЛЬНАЯ» ЗОНА?ТРЕБУЕТСЯ  ВМЕШАТЕЛЬСТВО

На нашей планете насчиты-
вается много аномальных зон, 
опасных для человека. Есть 
такая и у Политехнического. 
Аномальной ее можно назвать 
из-за «аномального» отноше-
ния к безопасности перехода 
на ул. Гжатской. 

Даже несколько минут, прове-
денных на месте выезда десятков 
машин с обычной, колоссальной 
скоростью, становятся экстре-
мальными для сотен студентов, 
сотрудников и преподавателей 
Политеха. И только чудом можно 

назвать то, что до сих пор здесь 
не произошло серьезного ДТП.

Хотя совсем немного нужно 
– уложить на этом нерегули-
руемом переходе двух «лежачих 
полицейских» и нанести «зебру», 
что вынудит водителей снижать 
скорость движения. По всей ве-
роятности, это произойдет лишь 
тогда, когда случится непоправи-
мое. Ведь только после того, как 
машина сбила студентку на улице 
Гидротехников, там появилась 
«зебра». 

А как «лихачат» на территории 
университета иномарки! Для них, 

«иностранцев», нет ограничения? 
Хотя согласно требованиям ПДД 
скорость машин на внутридво-
ровых участках не должна превы-
шать 20 км/час!

И еще хочу напомнить пешехо-
дам: берегите себя! Помните, что 
движущийся транспорт мгновен-
но остановить невозможно! Осо-
бенно зимой и особенно после 
такого снегопада.

Но главное: 
НЕУКОСНИТЕЛЬНО соблюдайте 
правила дорожного движения!

П.П. БУТКОВ, доц. каф. УЗЧС

МОБИЛЬНИКИ ХУЖЕ СИГАРЕТ,
КОТОРЫЕ УБИВАЮТ ПО 5 МИЛЛИОНОВ ЧЕЛОВЕК В ГОД

Сейчас в России зарегистрировано более 150 млн. номеров мобильных телефонов. Такое по-
головное распространение «мобильников» заставляет говорить о потенциальном вреде здоровью 
человека при постоянном их использовании. Сейчас появляется все больше информации и пу-
бликаций, свидетельствующих о негативном влиянии ЭМИ на человека в процессе разговора. Но 
главное – появилась статистика, подтверждающая этот факт.
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«ЭКСТРИМ»: К УСПЕХУ – ВСЕМ МИРОМ
Все крупные события в жиз-

ни вуза в 2009 году были по-
священы 110-летнему юби-
лею Политехнического. Не 
исключением стало прове-
дение любительского ралли 
«Политехник-110». Его про-
тяженность – более 300 ки-
лометров. Это скоростные 
участки и неспешные пере-
гоны по асфальту и грунту, 
позволяющие насладиться 
красотами природы. Причем, 
первый раз за десятилетнюю 
историю этого состязания вся 
работа была проделана ис-
ключительно своими силами. 

Открывал ралли слалом по ал-
леям Политехнического парка. 
Это одна из самых сложных в 
городе трасс. Только водители, 
действительно хорошо владею-
щие навыками управления ав-
томобилем, могли показать до-
стойные результаты. Еще один 
ее плюс – зрелищность. Красиво 
оформленные авто демонстри-
ровали свои возможности почти 
на предельных скоростях. 

Победы командные, благо-
дарности – персональные

Кроме спортсменов свой 
вклад в победу внесли наши 
добровольные помощники. 
Хочется назвать всех поимен-
но. Студенты Андрей Антонов, 
Виктория Виноградова, Дми-
трий Гальчун подготовили су-
дейский инвентарь, расклеили 
информационные листовки, 
сделали разметку трассы – 
и все это совершенно бес-
корыстно. Свою лепту в общее 
дело – обеспечение дизай-
нерской поддержкой и при-
влечение спонсоров – внес 
Григорий Синицкий. Сейчас 
он  занимается  кайтингом,

но до сих пор остается нашим 
верным другом.

Издательство СПбГПУ под-
готовило печатные материа-
лы: от тех самых листовок до 
маршрутных документов. Вы-
ражаем благодарность нач. УИР
А.В. Иванову, а также менедже-
ру Валерию.

Всем участникам и судьям 
авторалли запомнился теплый 
прием на финише – в лаге-
ре пос. Ушково. Его директор
К.Н. Рябикин с помощниками 
создал невиданные до этого ни 
в одном соревновании условия 
уюта и гостеприимства.

От имени всех «экстремалов» 
благодарим наших проректо-
ров В.В. Глухова, А.И. Рудского,
И.К. Печинского, зам. ректо-
ра В.Г. Силина и нашего непо-
средственного руководителя, 
декана ФКБ К.А. Дубаренко. 
Автомобильная Федерация го-
рода наградила нашего ректора
М.П. Федорова Почетной гра-

мотой за поддержку автоспор-
та, без которой не было бы ни 
нашего клуба, ни наших побед.

Несправедливо было бы оста-
вить без благодарности на-
чальника ТДУ М.В. Коровая: он 
оказывает содействие клубу с 
момента его создания.

МНОГО ли надо
для автоМНОГОборья?

В 2009 году КСТТ «Экстрим» 
как основной организатор уча-
ствовал и в Чемпионате по ав-
томногоборью. Оно является 
наиболее массовым видом 
спорта, т.к. затраты на участие 
в таких соревнованиях невели-
ки. Достаточно иметь желание 
и исправный автомобиль. На-
верное, многие наши участники 
пришли в эту интересную и до-
ступную дисциплину именно 
благодаря этому. Студенческий 
интерес позволил получить под-
держку от профсоюза студентов 

СПбГПУ и осуществить всю ин-
формационную работу на тер-
ритории вуза. Каждое соревно-
вание предварялось красочной 
афишей для наших болельщиков.

А судьи кто?

Члены клуба в прошлом году 
активно изучали судейское дело. 
И в конце августа было объяв-
лено о создании собственной 
судейской бригады, которая по-
лучила права на обеспечение со-
ревнований уровня Кубка мира. 
Почти все владеют иностранным 
языком, умеют принимать ре-
шения в сложных ситуациях. Все 
это свидетельствует о высоком 
уровне профессионализма на-
ших педагогов.

Большинство автоспортивных 
соревнований проходит в Лен-
области. На одном из них судей-
ской бригаде пришлось работать 
недалеко от пос. Горы, где распо-
ложена учебно-оздоровительная 
база «Политехник». Ее директор 
Э.Э. Иващенко предоставил при-
ют студентам, прославляющим 

имя университета на автоспор-
тивной арене.

Краткая хронология
наших побед

Команда Политеха вернула 
себе «золото» в любительском 
ралли СПб, ее члены заняли три 
места в первой пятерке. Есть 
успехи и у более взрослых спорт-
сменов – 3 место в Кубке Лен-
области по клубным ралли. 

Самых значительных успехов 
достиг студент 6-го курса Андрей 
Антонов. Уже в первый год своей 
автоспортивной карьеры он до-
бился высокого личного резуль-
тата – 3-е «штурманское» место 
в Спартакиаде вузов города по 
любительскому ралли. В зачете 
он принес Политеху 2-е место.

Члены команды с нетерпени-
ем ждут нового сезона и наде-
ются, что численность коман-
ды будет прирастать новыми 
именами, которые, возможно, 
станут чемпионскими!

Ирина ФЕДОРОВА

Два года назад, проходя стажи-
ровку в лондонском университете 
Сити, я сильно «попал» по тема-
тике дресс-кода. Среди разных 
курсов и курсиков несколько часов 
вела всемирно известная Мэри N, 
автор многократно переизданного 
бестселлера «Branding Yourself», 
то бишь «Продвижение себя» или 
«Подавание себя». Мэри была 
гордостью организаторов стажи-
ровки. 

Она впорхнула в аудиторию в 
коротком платьице и аналиново-
изумрудном камзольчике с пыш-
ным турнюром. «Я такая старая, – 
не уставала повторять она, – что вы 
даже не сможете в это поверить!» 
Начались тренинги по продвиже-
нию себя в разных ситуациях. Надо 
сказать, Мэри сразу положила 
глаз на А., видного мужчину из По-
литеха, сочетающего наружность 
русского витязя с европейским 
лоском. Добавьте аккуратные очки 
и трудно маскируемый интеллект. 
Эта поистине адская смесь для за-
граничных дам обожгла и Мэри. В 
процессе обучения технике втира-
ния в компанию она в буквальном 
смысле терлась о плечо А., внося 
смущение в наши ряды. 

Разгоряченная, Мэри рассадила 
нас за парты и стала обсуждать 
степень соответствия одежды 
мужской части нашей группы лон-
донскому офисному дресс-коду. 
Победителем вышел профессор 
К., который неоднократно бывал 
в Лондоне и одевался с присущей 
истинному лондонцу умеренно-
стью без натужного стремления 
подбирать гардероб вещица к 
вещице. 

А вот я опозорился полностью. 
Мэри задорно ткнула в мою сто-
рону костлявым пальчиком и вы-
палила коротко и ясно: «Mafia!» 
И действительно, черные брюки, 
черная шелковистая рубашка, яр-
кий красный галстук в сочетании 
с бородкой и баками резко кон-
трастировали со стилем одежды 
лондонских деловых кругов…

Так Мэри со свойственным 
успешным психологам умением 
засадила в меня прочный ком-
плекс по поводу моей манеры 
одеваться. Этот комплекс подре-
мывал, потихоньку разрушая мое 
подсознание, и начал выплывать 
наружу при подготовке к новой по-
ездке в Англию. 

Отличаясь природным упор-
ством и определенной практич-
ностью, я снова взял с собой 
рубашки черного цвета. Един-
ственной уступкой заветам злов-
редной Мэри был галстук – мрач-
ных голубовато-коричневых тонов. 
И мое постоянство было возна-
граждено! Мощная ирландка, тор-
гующая овощами и фруктами, в 
первый раз сказала мне со сдачей: 
«Sweеty», во второй – «Baby», а в 
третий раз … она была выходная. 
Остается только гадать, какой 
степени успеха я мог бы добить-
ся, продолжая наносить деловые 
визиты на рынок North-End Road в 
парадной форме и при галстуке.

Лондон – мировая финансовая 
столица, стало быть, и дресс-код 
диктуется условиями банковской 
и иже с ней офисной деятельно-
сти. Подходя утречком к границам 
Сити, вы рискуете быть сметен-
ными потоками офисного люда, 
устремившегося к своим рабочим, 
святым для всякого настоящего 
британца местам. Преимуще-
ственно мужская толпа в несвет-
лых, согласно этикету и тради-
циям, костюмах, тем не менее, 
сообразно моде сегодняшнего 
дня, пестрит галстуками. 

Галстук, пожалуй, единственный 
предмет мужского туалета, кото-
рый позволяет офисному британцу 
выразить свою индивидуальность 
либо ее отсутствие. Разумеет-
ся, вы нигде не увидите ужасов с 
пальмами, цветами, рыбками и т.п. 
экзотами, которыми российские 
офис-менеджеры порой отмечают 
удачно проведенный отдых. 

Даже некоторая цветовая фри-
вольность и пастельная распущен-
ность тонов не отменяют воспетой 
в литературе неброской англий-
ской чопорности. Что касается 
британских аристократов, то они 
гораздо разнузданнее в отноше-
нии галстучных расцветок: тут 
встретится и грубая клетка, и жут-
кая полоска. 

Но не офисом одним жив Лон-
дон. Непременная черта уличного 
колорита – мундиры. Преимуще-
ственно ярко-алые, они встретят-
ся вам везде – и у Парламента, 
и у Тауэра и у всех королевских 
дворцов. 

Полицейские ныне прячут свои 
иссиня-черные мундиры под ярко-
лимонными безрукавками. Теперь 
проще предотвратить правона-
рушение, уже внешне выделяясь 

из толпы и сигнализируя: «Шалить 
опасно!» 

Лондон – город не слишком 
религиозный, но многоконфес-
сиональный, поэтому мелькают 
на улицах люди в одеяниях свя-
щеннослужителей. Вот площадь  
у собора св. Павла. Разноязыкую 
толпу уверенной поступью рас-
секают две внушительные фигуры. 
Одна принадлежит прелату в ярко-
малиновом, а другая – прелатке, 
выше его, в глухой черной сутане 
с вышитым на груди крестом. Ведь 
в англиканской церкви женщины 
могут быть рукоположены в сан…

Стиль одежды прочих лондонцев 
диктует погода, увы, более из-
менчивая, чем в Питере. Поэтому 
можно встретить рядышком деви-
цу в нелепых болотных сапогах и 
зрелую красотку в открытом пла-
тье в белый горошек и босоножках 
на босу, естественно, ногу. Есть тут 
и рокеры, татуированные и проко-
лотые донельзя, и афробританцы с 
копной дредов, и сикхи в чалмах, и 

вездесущие китайцы. Как везде…

В.В. КРАСНОЩЕКОВ, 
доцент ИМОП

Существует ли дресс-код в таком разноплановом и полиэт-
ническом мегаполисе как Лондон? Вот некоторые размышле-
ния, основанные на личных наблюдениях автора.

Л О Н Д О Н С К И Й  Д Р Е С С - К О Д

Пешие и конные гарды несут свою 
вахту, следуя столетнему ритуалу, 
отдыхают. Все это вселяет в созер-
цающих сие действо ощущение не-
рушимости всего британского.

«Взлет разрешаю!»
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КТО ВЫ, МИСТЕР ПОЛИТЕХ - 2009?

«ЧЕРНЫЙ ЮМОР»: «ПОНАЕХАЛИ» «БЕS
ТАПОК», НО «НИКОГО ЛИШНЕГО» НЕ БЫЛО

Во второй раз в декабре на 
сцене ИМОПа прошел восхити-
тельный и зрелищный праздник, 
создание которого иницииро-
вала Профсоюзная организа-
ция студентов СПбГПУ – «Mister 
Politech 2009». Заполненный до 
отказа зал ИМОПа приветство-
вал самых ярких и умных, та-
лантливых и креативных, самых 
достойных парней Политехни-
ческого университета.

В основной этап конкурса 
прошли 9 участников:

Владимир Порохнев (ЮФ),
Виталий Кустов (РФФ),
Семён Кибало (ФТК),
Роман Смолянинов (ИСФ),
Артём Красавцев (ФЭМ),
Всеволод Медведев (ММФ), 
Никита Соловьев (ФМФ),
Геннадий Подольский (ФУИТ), 
Алексей Афанасьев (ЭлМФ). 
Полтора месяца с ребятами 

работал хореограф танцеваль-
ной студии «Right Dance», шли 
занятия с педагогом по дефиле 
из модельного агентства «Cats». 
С участниками занимались во-

калом и обучали театральному 
искусству.

Шоу началось с выступления 
гостя праздника, финалиста про-
екта «Звезда Политеха 2009» – 
группы «ТМ», которая зарядила 
зрителей своей энергией. 

В первом конкурсе «Презен-
тация» парни красочно и ориги-
нально представили себя, не пре-
минув воспользоваться высокими 
технологиями. Особо зрителям 
запомнился участник с РФФ – 
Виталий Кустов, который создал 
образ робота и поразил всех зри-
телей своими увлечениями.

В конкурсе «Ответы на вопросы 
жюри» все молодые люди бле-
стяще справились с волнением и 
показали, что, даже стоя на сцене 
под взорами тысячи глаз, можно в 
полной мере проявить отличную 
смекалку и сообразительность.

Когда участники конкурса выш-
ли на сцену и продемонстриро-
вали зрителям свой общий танец, 
весь зрительный зал буквально 
взревел от восторга – настолько 
эмоционально и профессиональ-

но ребята подошли к одному из 
самых сложных испытаний.

Безусловно, самым ярким и за-
жигательным конкурсом этого ве-
чера стало «Творческое домашнее 
задание», где участники показали 
все свои таланты и по-настоящему 
зажгли зрительный зал. В этот 
вечер на сцене ИМОП были песни 
(Всеволод Медведев, Роман Смо-
льянинов) и театральные сценки 
(Геннадий Подольский), танцы 
(Владимир Порохнев) 

и живое выступление рок-группы 
(Семён Кибало), художественный 
свист (Виталий Кустов) и зажига-
тельное файер-шоу (Никита Соло-
вьёв), был сыгран настоящий дид-
жейский сет (Алексей Афанасьев) и 
слиты воедино театральная поста-
новка, песня и игра на музыкальных 
инструментах (Артём Красавцев). 
Кстати, Артём в последнем кон-
курсе прямо на сцене пожертвовал 
своей шевелюрой.

Кульминацией праздника ста-
ло финальное дефиле молодых 
людей в элегантных костюмах, 
предоставленных сетью магазинов 
«Lounger». 

Ребята подарили зрителям на-
стоящее шоу, в результате которо-

го жюри всё-таки смогло выбрать 
среди участников лучшего из 
лучших. 

Звание Мистер Политех 2009 
в упорной борьбе завоевал 

с т у д е н т 
факультета технической кибер-
нетики – Семён Кибало. Мисте-
ром зрительских симпатий стал 
студент ФЭМ – Артём Красавцев. 
Звание второго и первого вице-
мистера Политех 2009 получили 
соответственно Никита Соловьев 
и Всеволод Медведев. Владимир 
Порохнев (ЮФ) – мистер эпатаж, 
Виталий Кустов (РФФ) – мистер 
оригинальность, Семён Киба-
ло (ФТК) – мистер откровение, 
Роман Смолянинов (ИСФ) – ми-
стер улыбка, Артём Красавцев 
(ФЭМ) – мистер креатив, Всево-
лод Медведев (ММФ) – мистер 
романтичность, Никита Соловьев 
(ФМФ) – мистер спорт, Геннадий 
Подольский (ФУИТ) – мистер ар-
тистичность, Алексей Афанасьев 

(ЭлМФ) – мистер элегант-
ность.

Огромное спасибо от лица ор-
ганизаторов конкурса хочется 
выразить В.В. Глухову, В.И. Иг-
натенку, Б.И. Кондину, председа-
телю Профкома студентов Кон-
стантину Савичеву, а также всем 
партнерам и гостям конкурса.

Партнеры конкурса: ISIC, сту-
дия танца «Right Dance», Крон-
верк Синема, МегаДжинс, салон 
красоты Copine, Lounger, Модель-
ное агентство "CATS", ШВСМ им. 
В.И. Алексеева, РК Лидер, МТС и 
другие.

Радислав МАРЮХИН,
 руководитель проекта

Фото Алексея Шишова

В конце ушедшего года в Доме 
молодежи «Атлант» прошел чет-
вертьфинал межфакультетских игр 
КВН СПбГПУ.

Из 17 команд в полуфинал прошли 
только восемь. Это: Русские ребя-
та, Один шанс на двоих, Бонус, LOL, 
StudCity, Glamurная ПодStation, Чер-
ный юмор, Беs Тапок.

Щедрое жюри, должно быть в пред-
дверии Нового года, дало также шанс 
еще двум командам с взаимоисклю-
чающими названиями «Никого лиш-
него» и «Понаехали». Поздравляем с 
выходом в полуфинал и желаем всем 
веселым и находчивым удачи и новых 
побед!

Отдел СМИ ПОС

Поправка

В  г а з е т е  « П о л и т е х н и к » ,
N 29-30, 2009 г. допущена опе-
чатка: редакционный заголо-
вок на 1-ой стр. следует читать 
«Гранты – грандам науки».

Редакция приносит свои изви-
нения автору и читателям.

2-я  и  4-я  среда 
каждого месяца, ау-
дитория 123 Главно-
го здания в 18 часов
 – это место и время 
сбора членов Ли-
тературной студии. 
Молодые и талант-
ливые, приходите!

Руководитель сту-
дии – член Союза 
писателей России 
Игорь Георгиевич 
Кравченко. 

ЗАПОМНИ
ЕСЛИ ТЫ В ДУШЕ ПОЭТ,

Фото Ксении КОРШУНОВОЙ

«Беs тапок»«Русские ребята»

Щас спрошу...

Перед финалом

«Понаехали»

Мистер Политех -2009

Мистер зрительских симпатий 
Вице-мистер 2

Вице-мистер 1


